



GOBIERNO DE EUZKADI
PRENSA Y PROPAGANDA
EUZKADI'KO JAURLARITZA
ZABALKUNDE-IDAZKARITZA
BAYONNE

VILLA MIMOSAS - AVENUE CARDINAL LAVIGERIE
TELÉFONO 51360

5

202

14 de Marzo de 1.938

Sr. D. Manuel de Irujo
Barcelona

Querido Manuel:

Para que conozcas nuestros pasos en orden a la captura de Monseñor Olaechea, te incluyo copia de dos cartas de Fray Pedro de Santa Teresa, Provincial de los Trinitarios en España, en contestación a la que por nuestro ruego le habia escrito Don Agustin de Isusi, adjuntándole carta de Don Juan de Zuluoga para el Obispo.-

Como ves, la carta ha sido entregada en la misma Residencia Salesiana donde se hospeda. Espero que si no contesta a Don Juan Zuluoga, cuando menos sabremos cuando y por donde viene.-

Te incluyo copia integra de las cartas por el interés que le da su firmante y el detalle de la conferencia del P. Laburu, en la Universidad Gregoriana.

Un abrazo

Caratti

Roma, Parroquia de Santa Maria de la Zornaci, 9 de
Marzo de 1.938

Sr. D. Agustin de Isus
Bayona

Muy querido y respetado amigo:

Al día siguiente de recibir su carta, o sea el día 7 del corriente, fui personalmente a la Residencia Salesiana donde se hospeda el Iltrmo. Sr. Obispo de Pamplona. Pregunté por él y me dijeron que había salido y que no sabían si volvería a comer. Consigne la carta que para él venia en la de Vd.. Me dijo un P. Salesiano que no sabían la fecha de su regreso. Sin embargo hoy mismo intentaré de averiguarlo; por mas que pude vislumbrar que si lo sabian no querían decirlo. Asi que, respecto a éste particular de su regreso a Pamplona, no le puedo dar ningún detalle.-

Ahora empiezan los "pourparles" anglo-italianos y veremos lo que sale de ellos. Quiera Dios iluminar a unos y otros, para que el resultado no sea contrario a los futuros destinos de nuestro pueblo.-

Aqui llegó la noticia del hundimiento del "Balears" pero luego los periodicos lo han desmentido timidamente diciendo que aunque gravemente lesionado por un torpedo camina a duras penas hacia la costa. Pero ami, me da la sensación de que se ha hundido. Vds. sabrán esto mejor que yo. Mientras tanto se resuelvan las conversaciones anglo-italianas, hemos de pedir mucho al Señor por nuestro muy querido pais y por sus habitantes. Que España se salve, sinceramente lo deseo, pero no puedo desear que la salvación de España sea o pueda ser la ruina de nuestro pueblo. Nosotros los vascos, los que por la gracia de Dios sentimos en vasco, no podemos hablar con los españolistas, porque en cuanto la conversación roza con el problema vasco, desbarran y disparatan y parecen energúmenos.-

De aqui que tenemos que esquivar el trato con ellos para ahorrarnos berrinches. Jamás se colocan en un plano razonable: todo lo que ellos piensan y hacen, es lo justo y lo acertado, lo santo y lo divino. Para ellos los vascos somos lo ultimo. Asi ha sido, asi es y asi parece que seguirá siendo. Que el Señor disipe tanta confusión y sepa cada cual dar al projimo lo que en justicia le corresponde.-

Agur querido Don Agustin. Como le decia en mi anterior, para todo cuanto Vd. desea, aqui tiene un humilde corresponsal y un sincerisimo amigo que mucho le quiere y respeta

Fr. Pedro de Santa Teresa

Roma, 7 de Marzo de 1.938

Sr. D. Agustin de Isusi, Presbitero
Bayona

Muy querido y respetado amigo:

Muy gratamente me veo sorprendido con la atenta carta de Vd.. Sin perjuicio de contestarle otra vez mañana mismo, o mas tardar, pasado mañana, quiero contestar a la suya a vuelta de correo.-

Sé que anda por aqui el Sr. Obispo de Pamplona, pero no sé donde para. Mañana, lunes, D.m. lo sabré y haré llegar a sus manos la carta adjunta a la de Vd. y respecto al regreso del Sr. Obispo, le daré todas las noticias que pueda.-

Muchas veces me he acordado de Vd. pensando en los eximenes que ha debido cometer Vd. en su larga y celosa vida de Parróco de los Santos Juanes, para verse hoy suplantado en aquella importante y bilbainisima Parroquia donde tantísimo bien ha hecho Vd, tanto se le ha querido y tanto se le sigue queriendo ahora con mucho más motivo. ! Asi lo han dispuesto los hombres y asi lo ha permitido Dios! Estas disposiciones de los hombres en cuanto tales, merecen los más duros calificativos de toda conciencia digna y honrada. Las disposiciones del Señor las acotamos con toda rendimiento y generosidad, ya que todo lo permite para una mayor gloria y nuestro mayor bien. En éstos momentos de verdadera persecución, motivada ante todo por la clasica y proverbial incomprensión de nuestras cosas no debemos perder el animo y menos la confianza en Dios; yo nunca lo pierdo con respecto a los destinos de nuestro pueblo y de nuestra gente. No creo que hayamos sido tan malos como para que Dios nos elimine de la luz de la tierra; creo que no sea mas que una purificación a la que nos quiere someter, para que luego resurga nuestro pueblo con nuevo vigor cristiano y vuelva a ser lo que fué en gloriosos pasados tiempos.-

Los ambientes de aqui ya puede Vd. suponer como serán. Aqui se vive de superchería patrioterá; hablan y obran, (ya lo está Vd. viendo) como los verdaderos amos del mundo y ! ay ! del que no baile al son que ellos tocan. Sin embargo de esto, estamos aqui cerca de una docena de vascos religiosos y sacerdotes que no nos dejamos alucinar ni por los fetiches de aqui, ni por los chulapos de alla.-

Quizás ésta conducta nuestra no sea la más a proposito para captarse ciertas benevolencias pero nosotros no hemos de realizar actos que repugnan a nuestra conciencia, renegando de la misma Ley natural por la que somos vascos de nacimiento y de corazón, para halagar los oidos de los que

de los que nos aborrecen hasta el aniquilamiento. Es lo menos que debemos hacer y ser; ! dignos ! En cuanto me entere de lo que Vd. dea se lo comunicaré.-

Vd. mi querido Don Agustin, me tiene aqui incondicionalmente a su disposición y no tenga inconveniente ninguno en contar con mi humilde persona en todo lo que le pueda servir pues ello constituye para mí un honor.-

Le da un fuerte abrazo, su affmo. amigo que mucho le quiere

Fray Pedro de Santa Teresa (Ex-Provincial de los Trinitarios en España)

Pd.- Respecto a lo nuestro, aqui en el Vaticano, parece que hemos mejorado algo; se dice que el Cardenal Verdier ha hecho un calurosa defensa de los vascos. Por otra parte, se rumorea que en el Vaticano no están muy satisfechos del proceder de los franquistas con el pobre pueblo nuestro y que ha habido reiteradas presiones para que se trate mejor, especialmente al sacerdote vasco. Le aseguro que el Papa pregunto a Lauzirica acerca de los sacerdotes obligados a trabajos forzados. Se dice que el Sr. A. Apostolico le contestó que no existía tal cosa, y que el Papa le replicó que a él le constaba que si. Parece ser tambien que el Sr. Churruga, Embajador de la Santa Sede, está muy disgustado porque le ~~suponen~~ suponen los españoles a ultranza, demasiado benigno con los vascos. Lo cierto es que no se lleva bien con el otro Embajador.-

Lo que a continuación le digo es absolutamente cierto. Es el caso siguiente: El Padre Laburu tuvo una conferencia en la Universidad Gregoriana (a la que tambien asistí yo) sobre el tema : San Ignacio en su caracter y temperamento. A ésta conferencia asistió Alfonso XIII y su hijo el Principe Don Juan, mas los dos Embajadores hispanos, como diría Don Luis Arana Goiri. El Padre Laburu estuvo bien y discreto omitiendo toda nota de vasquismo y dando mas bien la nota de hispanismo. Pues bien; a la terminación, el ex-Rey le felicitó efusivamente, lo mismo que el Sr. Churruga. El otro el del Quirinal le dijo éstas palabras que cayeron al P. Laburu como un jarro de agua fria : .- Vd. dada su personalidad internacional, no ha estado a la altura de las circunstancias. Su discurso me ha defraudado. No siente Vd. la emoción del momento.- Asi. Este señor tampoco saludó a Don Alfonso. El Sr. Churruga si. Despues el Rey llamó a su Hotel al P. Laburu y comentando éstas frases del Sr. Garcia Ponde las recriminó duramente.-

Vd. Don Agustín no deje de vez en cuando de comunicarme lo que se dice por ahí de la guerra. Aqui solo sabemos lo que parcialmente, nos quieren decir los periodicos de aqui. De vez en cuando tambien le escribiré, especialmente cuando sepa algo que merezca la pena.-

Agur , queridísimo y respetable Don Agustín.-